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26富豪身家 多過38億窮人
新聞撮要
世界經濟論壇今日在瑞士達沃斯揭幕，國
際救援組織樂施會昨日發表報告，指發達國
家向富裕人士徵收過低稅率，令貧富懸殊情
況「失控」，全球最富有的26名億萬富豪，
財富總額相當於最貧窮半數人口的總資產。
節自︰《26 富豪身家超 38 億少錢人

口》，香港《文匯報》，2019-1-22

持份者觀點
1. 樂施會︰各地政府未有為公共服務提供足
夠撥款，嚴重忽略婦女和兒童的需要，更
持續給予富豪及企業稅務優惠，但普羅百
姓卻要承擔增值稅。

多角度思考

1. 貧富懸殊會導致什麼問題？
2. 有評論認為世界的貧富懸殊問題愈來愈嚴
重，你同意嗎？

全 球 化

GDP增速降低 總量超90萬億
新聞撮要
國家統計局上周發佈數據顯示，2018年

中國國內生產總值（GDP）為900,309億
元（人民幣，下同），首次突破90萬億元
大關。
節自︰《增速6.6% 中國GDP破90萬

億》，香港《文匯報》，2019-1-22

持份者觀點

1. 國家統計局局長寧吉喆︰一方面，中國
擁有全球最具潛力的消費市場，以及豐
厚的物質基礎和人才基礎，改革紅利加
速釋放；另一方面，通脹水平、財政赤
字率在國際上看都是比較低的，外匯儲
備充足，宏觀政策操作空間大，有足夠
的調節工具和手段，有豐富的調節經驗
和方法。

2. 工銀國際研究部主管、首席經濟學家程
實︰去年四季度經濟增速降至6.4%，

主要是因為內需低迷和「搶出口」退
潮，表明前期內部改革陣痛和外部貿易
摩擦的滯後衝擊正在顯現。

多角度思考
1. 什麼是國內生產總值？
2. 有評論指中國近年的國內生產總值增長
正在減少，這對內地經濟有何影響？是
好事還是壞事？

現 代 中 國

物流貨倉漏液 屯門驚現「紅河」
新聞撮要
屯門大欖涌一個物流貨倉昨凌晨發生大
火，事後大量紅色不明液體流出染紅整條
大欖涌河。環保署已派人抽取樣本化驗並
跟進情況。
節自︰《貨倉大火漏液 染紅大欖涌

河》，香港《文匯報》，2019-1-20

持份者觀點
1. 村民︰火警時貨倉冒出大量黑色濃煙，
並充斥難聞異味，事後更漏出紅色不明
液體，懷疑上址存有危險化學品，恐會
影響附近村落衛生環境，希望政府詳細
調查及處理。

2. 環境保護署︰已派員到場巡查，發現海
面有紅色液體，但沒有異味。人員已抽
取水樣本作進一步化驗，並會繼續跟進
留意情況。

3. 民建聯立法會漁農界議員何俊賢︰已去

信政府有關部門，要求堵塞洩漏源頭，
防止液體擴散，並採取措施潔淨河道及
有關水域，以防海洋、河道及漁業受到
進一步的影響。

多角度思考
1. 河道受污染會導致什麼影響？
2. 香港政府有什麼措施保護河流？

能 源 科 技 與 環 境

美封網上投注 防青年染賭癮
新聞撮要
美國司法部公開一份2011年撰寫的法律

意見書，批評前總統奧巴馬政府錯解法律，
強調禁止的網上賭博行為不止於體育博彩。
司法部更明言有意在3個月空窗期後開始檢
控違例者，使業界人心惶惶。
節自︰《免年輕人沉淪賭海美擬封殺所

有網上投注》，香港《文匯報》，
2019-1-21

持份者觀點
1.內華達州立大學賭博監管國際中心副主管
羅伯茨︰司法部的新解讀將對賭博業產生
重大影響，不過亦要看局方有多嚴格執行
法律，若以極嚴格的解讀出發，只要涉及
跨州通訊，即使是在賭博合法的州份，網
上賭博也可能違法，需要關閉。

2.反賭博組織「反網上博彩聯盟」︰調查指
英國有逾一半的16歲少年在手機安裝賭

博應用程式，措施能減輕青少年沉迷賭博
問題。

多角度思考
1.你贊同禁止所有網上賭博嗎？
2.你認為香港政府應否參考美國做法，禁止
所有網上賭博行為？

3. 香港現時有什麼措施防止青少年參與賭
博？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

幼園流感爆發 一上榜便停課
新聞撮要
衛生署衛生防護中心上周公佈208間有

爆發流感的幼稚園和幼兒中心停課7天，
停課名單會於周一至周六每日傍晚更新。
節自︰《208幼園爆流感停課7天》，

香港《文匯報》，2019-1-19

持份者觀點
1. 衛生署衛生防護中心總監黃加慶︰由於
流感潛伏期為4天，如學校在期間錄得

3宗或以上流感個案即視作「爆發」，
經衛生防護中心確認須於翌日停課，有
關做法會持續至農曆新年假期前，而政
府稍後亦會檢視最新情況，再決定安排
是否需要持續。

2. 衛生防護中心社會醫學顧問醫生張竹
君︰在幼稚園及小學，接種疫苗可令流
感爆發率大幅下降。

多角度思考
1. 注射疫苗對於流感爆發有何影響？

2. 有意見認為政府應把流感爆發後停課列
為正式指引，你同意嗎？

公 共 衛 生

新聞撮要
工程歷時10年、耗資360億元的中環及灣
仔繞道上周開通，市民一直對繞道的通車寄望
甚殷，認為有望紓緩長期以來港島北交通擠塞
問題，惟在開通後首個上班日，無論在早上及
傍晚繁忙時間，中環、灣仔多段路面的交通擠
塞情況依然。運輸署迅速作出補救措施，包括
在林士街天橋東行加裝提示路牌，提醒司機中
線都可以前往中區，以及改劃行車線等，交通
已大為改善，車輛只是稍為慢駛，並無出現像
首個工作日的擠塞情況。
節自︰《繞道早晚塞三癥結待解》，香港

《文匯報》，2019-1-22

持份者觀點
1. 香港汽車會會長李耀培︰繞道尚未完全開
通，在進入往中區或往灣仔北繞道方向的
天橋欠缺路牌，指示不清晰，容易令駕駛
者混淆往灣仔及中區方向的出口，導致駕
駛者在出口處需「臨時切線」，險象環

生。
2. 香港運輸研究學會資深會員熊永達︰繞道
開通初期需讓駕駛者有一段時間適應行車
線，惟現時駕駛者慣用自動導航系統駕
車，倘應用程式未即時更新路線或會「揀
錯線」，故標示路牌應放置在較早路段，
以清晰顯示路線方向，讓駕駛人士及早作
出選擇。

3. 立法會交通事務委員會主席、民建聯議員
陳恒鑌︰政府在通車前只在很短促的時
間，通知傳媒拍攝，這種做法並不理想。
如果能透過傳媒廣泛報道，以及大幅度宣
傳，可令駕駛人士在到達路口時不會無所
適從。

多角度思考
1. 有評論認為中環及灣仔繞道有助解決港島

北的交通擠塞問題，你同意嗎？
2. 有意見認為中環及灣仔繞道只是將擠塞的

地點改變到另一個地點，你如何評價此看
法？
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獨立專題探究（Independent Enquiry
Study，以下簡稱為IES）是高中通識教育
科的校本評核的部分，佔整體科目分數
20%。學生需要就一項社會議題作分析探
究，從而作出合乎情理的結論。
2017年以後，學生需以具規範的探究方
法進行獨立專題探究，以文字報告為例，
提交報告的字數不得多於4,500字，學生需
要就界定題目、概述與議題相關的現今情
況及概念、製作問卷或使用現有數據分
析、深入解釋議題，最後作出判斷及論
證。

由於IES基本上和交一份大學論文沒多
大分別，往往令師生十分苦惱，故此，成
功擬定一條好題目，不但有助減輕學生處
理IES的負擔，而且亦能協助學生完成一
份具質素的報告。

太宏觀變難處理
首先，擬定題目其中一項關鍵為是否符

合學生能力範圍，絕對不能天馬行空，或
提出過於宏觀的題目探究。雖然我相信以
上要求很多師生都會明白，但是每年亦有
不少學生訂立一些超越自己能力範圍以內

的題目，結果他們往往在處理報告期間才
發現問題，到了這個程序才重新訂立題
目，將過往的心血付諸流水。
對學生來說，其中一項最大的困難就是

題目的擬定，因為學生起初接觸獨立專題
探究的時候，大多數是根據過往通識科所
學的內容修改擬定，所想到的題目自然涉
及宏觀層面，令研究難度大大提升，超出
學生的能力。
例如曾經有學生提出研究題目為「港珠

澳大橋對香港經濟的影響」，也許學生能
夠從立法會報告及相關新聞報告中，得知

部分政府報告及專家分析，將這些報告結
合後，再加插與香港口岸連接附近居民的
問卷訪問，最後草草完成報告。

機密資料難入手
不過，由於這類題目必然涉及機密資
料，學生所得到的資訊途徑有限，自然不
能夠整全地分析。另一方面，學生能夠訪
問當地居民的人數始終有限，所得基數難
以客觀，港珠澳大橋開通的日子不長，學
生只能從即時狀況分析，未必能夠真正反
映到港珠澳大橋開通所帶來的持續影響。

因此，這類題目明顯超越學生能力範圍，
所以這類題目可以被歸類為不可行的研
究。
常言道：好的開始，便是成功的一半，

避免擬訂有問題的題目，已經是成功的開
端。
那麼，是否有一些題目對學生來說是較

易處理，又能符合學生興趣，並且真正符
合IES設立的原意？答案是肯定的，我們
將於稍後再談。

■魏文輝老師
明愛元朗陳震夏中學
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■■全球首富貝索斯的1%財富，已相當於
1.05億人口的埃塞俄比亞的全年醫療預算。
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■大欖涌河被大量紅色不明液體染紅。
資料圖片

■■中環及灣仔繞道上周開通中環及灣仔繞道上周開通。。 資料圖片資料圖片

■■衛生署衛生防護中心宣佈爆發流感的幼
稚園和幼兒中心停課7天。 資料圖片


